

DIARIO DE BARCELONA.

Del miércoles 16 de

mayo de 1832.



San Juan Nepomuceno Mártir.

Las cuarenta horas estan en la Iglesia de San Miguel del Puerto : se reserva á las siete y media de la tarde.

Sale el Sol á las 4 horas y 50 minutos, y se pone á las 7 y 10.

Dia. horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
15 6 mañana.	9	6 3/2 p. 8 l. 2	O. cubierto.
id. 9 tarde.	15	7 3/2 9	S. lluvido nubes.
id. 10 noche.	11	3 3/2 8	O. S. O. nub.

ROGATIVA.

La habrá hoy en la iglesia de PP. Agustinos descalzos, á cuyo fin se espondrá á Su Divina Magestad á las 10 de la mañana, en que empezará el oficio, y se reservará despues de este y las letanias mayores.

AUMENTO DE LA POBLACION EN EUROPA.

M. Moreau de Jonnés ha leído algunas observaciones estadísticas sobre el aumento de la población en Europa; la cual si estuviese enteramente libre de los obstáculos que sin cesar se le oponen seria inmensa : se puede calcular que cada matrimonio daría 6 hijos de los que sobrevivirían 4. Supongamos esta progresion no impedida; una sola familia desde el tiempo de Felipe-Augusto hubiera podido ser la raíz de una generacion igual á toda la que ocupa en el día el territorio de la Francia; todos los habitantes actuales de la Europa podrian provenir de un solo tronco del tiempo de Hugo Capeto y todos los del globo de una familia ecistente en la época de Carlo Magno. Sin embargo está muy distante de verificarse así, y la población que cubre la superficie de la Francia en un espacio de mas de diez y ocho siglos desde la invasion romana hasta nuestros dias apenas ha cuadruplicado. Siguiendo la marcha actual de la po-

blacion se echa de ver que el tiempo necesario para doblarla seria muy diferente segun los paises. En el imperio de Austria seria doble en 44 años; en la Rusia de Europa en 18 años; en Polonia y en Dinamarca en 50 años; en las islas Británicas en 52 años; en Suecia, Noruega, Suiza y Portugal en 56 años; en España en 62 años; en Italia en 68 años; en Grecia y en la Turquía europea en 70 años; en los Paises Bajos en 84 años; en Alemania en 120 años; en Francia en 125 años. Reuniendo ahora en globo las regiones del Norte, hallamos que aun no se necesitara medio siglo para doblar su poblacion, mientras que las del medio dia necesitarian 80 años para llegar al mismo término. El periodo medio para la Europa entera seria de 57 años.

(Acad. scienc. 16 Janu.)

BELLAS ARTES.

ARQUITECTURA.

Arquitectura polychroma de los griegos.

La costumbre de ver nuestros edificios esteriormente sin color ha dado margen á opinar que este jamas habia servido para adornar las formas exteriores de la arquitectura. Las investigaciones de M. Hittorff y la noticia leida por M. Miel en la sesion pública de la sociedad de bellas artes en 25 de diciembre se dirigen á destruir esta opinion. Las tradiciones de la historia nos representan las mas antiguas ciudades como embellecidas ó caracterizadas por el color. Ninive tuvo sus siete cercos colorados de diferente manera; Babilonia sus murallas construidas de ladrillos matizados en diversas formas; Tebas ofrece aun en sus arruinados monumentos las trazas del colorido. En el oriente la arquitectura ha sido y es siempre colorada ¿cómo puede admitirse que la arquitectura fuese sin color entre los griegos que recibieron sus artes del oriente patria del color? Aun hay mas el color multiplicó en todas partes sus aplicaciones monumentales; las mas recientes investigaciones nos manifiestan los inmensos fragmentos de los Baños de Roma colorados esteriormente por el mosaico; en los primeros siglos del cristianismo esta brillante é inalterable pintura sirvió para adornar los edificios destinados al culto; de ella se cubrieron las fachadas de las basílicas, y con ella brillaron en su interior. Este género de adorno vuelve á hallarse en las construcciones de Bizancio y las catedrales góticas son igualmente decoradas con pinturas. El autor apoya con pruebas numerosas y demostrativas el hecho de que no tuvo jamas interrupcion el uso de colorar la arquitectura. Polychroma en la mas remota antigüedad asi como en los tiempos que han precedido á su restauracion, lo fué tambien en el siglo de Pericles y en las edades posteriores. La coloracion fué un sistema tradicional continuo y de una aplicacion general, de manera que á escepcion de los templos transformados en iglesias de los que un zelo piadoso borró los adornos accesorios del paganismo y de algunos restos de edificios antiguos espuestos durante millares de años á las influencias destructivas de la atmósfera en todas partes se halla él color. Aplicado este con discernimiento y li-

mitándose á hacer resaltar el fondo de los tímpanos las métopas los ornatos de las molduras servia de gran realce á las líneas y formas arquitectónicas. A la distancia en que el edificio podia descubrirse en globo la diversidad de los coloridos en nada disminuía la unidad de la masa; á este punto de vista desaparecian las partes accesorias, mientras que la primera impresion de esta masa se hacia progresivamente mas encantadora á medida que se descubrian los pormenores de los coloridos. Hittorff dice en resumen, que la pintura ofrece en su reunion con la escultura y con la arquitectura el complemento de los edificios primitivos; y que las bellas producciones arquitectónicas de los antiguos debian su poderoso efecto á la alianza de las tres artes cuyas obras consideradas aisladamente tocaban ya hasta el sublime, pero cuya impresion simultanea debia sorprender á los sentidos y al espíritu por el colmo de perfeccion que era capaz de producir el genio unido á la ciencia.

(Mem. encyc.)

ESPAÑA.

Embarcaciones que han entrado en Cádiz desde 28 de abril hasta el 1.º de mayo.

Dia 28. = Nada ha entrado hoy, y pasaron al Estrecho un diate y una balandra, y el mismo rumbo hace un bergantin que se descubre al O. Y ha salido un queche dinamarques para Hamburgo. Viento SO. fresco con cerrazon.

Dia 29. = Hoy ha entrado la barca española del Resguardo Intrépida, su capitán D. Antonio Montero, de la mar. No queda novedad en lo que permite ver la cerrazon. Viento OSO. fresco.

Dia 30. = Bergantin-goleta español Ana Maria, maestre D. Josef Maria Arjona, de Santiago de Cuba en 47 dias, con azúcar, café, tabaco y caoba. Laud idem la Virgen del Carmen, patron Buenaventura Ferrer, de Barcelona y Valencia en 15 dias, con arroz, papel, vino y otros efectos para el Ferrol. En lo que permite ver la cerrazon no queda novedad. Y han salido un sueco, un americano y dos ingleses. Viento SSO. fresquito.

Dia 1.º de mayo. = Bergantin de guerra español el Guadalete, su comandante el teniente de navío D. Josef del Solar, de la mar en 23 dias. Bergantin-polacra de la misma nacion San Sebastian, su capitán D. Jaime Casas, de Matanzas en 37 dias, con azúcar, cueros y palo campeche á D. Antonio Coma. Entra el bergantin-goleta español Correo Número 1.º, de la Habana. Viento SO. fresquito con cerrazon.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

AVISOS AL PUBLICO.

Debiendo el Escmo. Ayuntamiento pasar inmediatamente á la recaudacion del segundo trimestre del Real Catastro territorial de estramuros

de esta ciudad y de las Reales contribuciones ordinaria y estraordinaria de paja y utensilios que en el corriente año debe aprontar esta capital y su espresado territorio, se previene á todos los vecinos de esta ciudad y su término que estén sujetos al pago de cualquiera de los ramos de casas, tierras, censos y censales, industrial de Colegios y Gremios y comercial que acudan dentro el preciso término de ocho dias contaderos desde esta fecha á satisfacer el espresado segundo trimestre de la contribucion del Real Catastro de estramuros y de las de paja y utensilios en la oficina establecida en las Casas Consistoriales, desde las nueve de la mañana á las dos de la tarde en los dias no festivos, cuidando de traer el último recibo ó apuntacion segura del foleo ó foleos de los cargos que en ella tienen para facilitar mas el pronto despacho; y se advierte finalmente á los pocos que aun no han satisfecho el primer trimestre que deberán pagar los dos juntos, en la inteligencia que á los morosos se les apremiará segun costumbre, y con arreglo á Reales disposiciones pasado dicho término. Barcelona 16 de mayo de 1832. = De acuerdo de S. E. = Felipe Claramunt, secretario.

En virtud de providencia del dia diez del corriente dada por el M. I. Sr. D. Juan de Sahagun Vicente del Consejo de S. M. su Alcalde del Crimen de esta Real Audiencia y uno de los Sres. Jueces del Real Juzgado de Provincia de la presente ciudad y su Rastro, en méritos de la causa que el P. Superior de Jesuitas en España sigue contra Francisca Verdú viuda, vecina de esta misma ciudad: Se hace saber, que se continúa subastando por el término de tres dias el derecho de luir y recobrar una casa con dos puertas situada en la calle den Amargós, que dicha Francisca Verdú y los consortes Miguel y Mariana Joumard vendieron con pacto de retro á D. Ramon Bagà y D. Josef Fustagueras, mas largamente designada y confrontada en las tabas que se hallan en poder del corredor Pablo Lletjós y del infrascrito escribano. Barcelona 14 de mayo de 1832. = Francisco Mas y Mas, escribano.

Aberturas de registro. El 24 del corriente saldrá para Mahon, sin mas demora, por tener la mitad de la carga pronta, el jabeque la Rita, al mando de Francisco Orfila; admite cargo y pasajeros, y para el ajuste darán razon en la tienda de Joaquín Comellas, esquina á la calle de la Fustería.

El capitán Antonio Lloret del falucho español Sta. Barbara, sale para Cartagena y Aguilas el sábado próximo sin falta alguna; admite cargo y pasajeros: dará razon Buenaventura Solá en la Real Aduana.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españolas. De Vinaroz y Tarragona en 4 dias el laud San Antonio, de 8 toneladas, su patron Juan Bautista Ginesta, con algarrobas y alumbre de su cuenta. De Motril en 7 dias el laud S. Josef, de 24 toneladas, su patron Carlos Tosca, con algodón, trigo, cáñamo y limones á varios. De Cadiz en 12 dias la polacra Virgen del Carmen, de 45

toneladas, su patron Juan Domenech, con trigo, algodon y otros géneros á varios. De Cadiz y Alicante en 12 dias el laud S. Antonio, de 25 toneladas, su patron Miguel Ferrer, con trigo de su cuenta. De Sevilla en 16 dias el laud Sta. Teresa, de 35 toneladas, su patron Carlos Maristany, con trigo, alpiste y lana á varios. Ademas 7 buques de la costa de esta provincia con trigo, vino, carbon, leña y otros géneros.

Despachadas.

Lugre español S. Antonio, capitan Antonio Zapirain, para Torre-
vieja en lastre. Laud id. S. Antonio, patron Tomas Maristany, para Má-
laga con aguardiente y otros efectos. Id. S. Josef, patron Josef Agustin
Sorolla, para Vinaroz en lastre. Id. las Almas, patron Jaime Servera,
para Soller en id. Ademas 6 buques para la costa de esta provincia con
algarrobas y lastre.

Dieta. De 46 quintales de tocino á $11\frac{1}{2}$ duros el quintal.

Otra: De 5 quintales de manteca de tocino á 16 duros el quintal, las
dos en la Rambla, tienda núm. 8.

Otra: De 163 quesos de bola á 13 rs. la pieza, en la orilla del Rech,
casa núm. 3.

Otra: De 26 cargas de carbon de encina de Tosa á 69 la arroba, en
el barco del patron Jaime Lloberas.

Otra: De 26 idem de idem de Palafurgell á 69 3 ds. la arroba, en el
barco del patron Josef Roig.

Otra: De 23 idem de idem de San Felio á 69 6 ds. la arroba el de
encina y á 49 6 ds. el de arranque, en el barco del patron Simon Llo-
ras.

Otra: De 25 cargas de idem de idem á 69 6 ds. la arroba el de encina
y á 49 6 ds. el de arranque, en el barco del patron Josef Vidal: todas
durarán hoy, mañana y pasado mañana.

Funciones de iglesia. Continua el novenario á nuestra Señora de la
Merced, y predicará hoy el Dr. D. Antonio Gili, Pbro. Bdo. de esta
Santa iglesia Catedral, y Catedrático de Filosofía del Seminario Triden-
tino: el asunto será: *De la impiedad.*

Libros. *El último Mohicano*, historia americana, escrita en ingles por
J. Fennimore Cooper, traducida al español por D. J. M. P., 4 tomos do-
zavo. Muchas fueron las instancias hechas al editor de esta obra para que
la diese el primer lugar en la coleccion ya anunciada de las novelas del
célebre Fennimore Cooper, pero todavia han sido mayores para que la
publicase, comprometiéndole á ello varios literatos y corresponsales de la
mayor parte de las provincias de España. Este compromiso le ha decidido
á anunciar los dos primeros tomos de ella. El tercero está concluido de
imprimir, y el cuarto quedará impreso dentro de breves dias. En vano es
recomendar al público el mérito de las obras de Fennimore Cooper, quan-
do en todas las naciones cultas se le considera como el primer pan de

su país. Celébrase también á Walter Scott: pero nos atrevemos á asegurar que Cooper ha escrito de un modo nuevo, y que puede llamársele un genio creador. No se hallan en sus obras aventuras maravillosas, caracteres grandiosos, ni personajes fantásticos: tampoco artificios ni combinaciones dramáticas; pero brillan en ellas la naturalidad y sencillez de la vida, la marcha del tiempo y los acontecimientos diarios. Sabe interesar vivamente, presentando las imágenes para satisfacer y no para conmovér. Terminemos su elogio con las palabras del mismo Walter Scott. „Continuad, le dijo este sábio escritor, estudiando como lo habeis hecho hasta aqui: la naturaleza es un libro de profunda ciencia: sacad siempre de esta fuente.“ Véndese en la oficina de este periódico.

Hombres célebres del siglo décimonono. Número primero. Napoleon-Oudet. En las notas: Bertrand, Drouot, Marcheau, Madama de Saint-Elme, Ney. Por D. R. L. S. Esta galeria, que seguiremos publicando por números, comprenderá todas las personas, así nacionales como extranjeras, conocidas durante el presente siglo por la celebridad de sus talentos, ambicion ó principios. Brillarán por consiguiente en ella cuantos tomaron parte en los planes de Jorge Canning, y en los triunfos de Nelson, Napoleon y Wellington. Además: los Enciclopedistas; autores de una revolucion en las ideas, los Economistas que la verificaron en la hacienda, y los Autores Románticos que pugnan por promoverla en la literatura. En una palabra, la historia filosófica de nuestro siglo va embebida en el genio y la conducta de los sábios, los guerreros y los artistas, cuyo sutil delineamiento presentamos, á causa de haber constantemente marchado al frente de los grandes sucesos, comunicándoles un impulso análogo á la índole de sus opiniones y sistemas. Véndese en la misma oficina de este periódico.

Quien tenga para vender los libros *Leyes de Indias; Elisondo, práctica universal y El derecho de jurisprudencia civil, criminal y de comercio*, se servirá presentarlos en la oficina de este periódico, que á un precio arreglado se los comprarán.

En la librería de Solá, calle de la Bocaría, venderán los 50 cuadernos del diccionario geográfico, encuadernados en dos tomos á la rústica por el precio de 75 rs. En la misma se vende Rivadeneyra, *Flos Sanctorum*, 3 tom.

El portero del Real Archivo de la Corona de Aragon, dará razon de quien tiene para vender el tomo 3.^o de la Novísima Recopilacion, que se dará á precio equitativo.

Avisos. En la calle de Cottoners num. 29 se ha establecido una fábrica de tafletes encarnados y de otros colores finos y de superior calidad, bajo la direccion de Salvador Roig.

Un sugeto de 32 años de edad que posee buen caracter de letra, desea colocarse para escribir en casa de algun escribano ó comerciante; dan razón en la calle de Obradors travesía de la de Eseudellers num. 11, piso segundo.

Acaba de construirse en esta ciudad una casa grande que tiene un se-

gundo y tercer pisos con disposicion para hacer las reparticiones que se quieran, pues solo hay hechas las paredes principales, pudiéndose arreglar un buen piso, cuabras y bajos si fuesen necesarios: el sugeto á quien le acomode podrá conferirse con la viuda Rigal, que vive en la calle del Call esquina á la plaza de S. Jaime.

Se desean emplear en compras de propiedades al quitar ó perpetuamente tres partidas de 60000tt cada una en otras tantas casas en buenos parages de esta ciudad: de 10 á 15000tt en una casa que esté en las inmediaciones de la plaza de Palacio, y que redita en un 6 por 100, y unas 5000tt en tierras de regadío en el término de S. Martín de Provensals ó de S. Andres de Palomar: se desea tambien vender una casa buena en las inmediaciones de la plaza de Arrieros y otra en una de las mejores calles de la Barceloneta; y tomar á censal ó á préstamo con buenas hipotecas dos partidas de 1500 á 2000tt libras cada una. Los propietarios que quieran entender en las referidas ventas y contratos, acudan al despacho del escribano D. Josef Dardé, que lo tiene en la casa num. 1, de la calle de los Cambios, esquina á la de Plegamans, para tratar del ajuste.

Venta. El que quisiera vender una pluma de agua, sírvase dejar las señas de su habitacion en la oficina de este periódico, para ir á tratar de su precio el que desea comprarla.

Alquileres. El que quiera alquilar en el término de S. Martín de Provensals el prado de indianas que por espacio de muchos años ha tenido arrendado D. Salvador Bonaplata, se servirá conferirse con su dueño que vive en la calle Ancha, casa num. 9, cuarto principal; en la inteligencia de que si se necesitase darle mas estension se le podrian agregar otras tierras inmediatas que pertenecen al mismo sugeto.

Se desean alquilar separadamente una tienda y un tercer piso de una casa sita en las inmediaciones de la plaza de Sta. Ana: aquella puede servir para un arriero ó almacen de vinos, y éste es bueno para una familia regular el cual tiene muy buenas luces. En la oficina de este periódico dirán quien tiene las llaves.

Pérdidas. El sugeto que hubiese encontrado cinco doblones de cuatro duros envueltos en un papel, con otras señas que se darán, sírvase avisarlo al posadero del meson del Alba, que dirá su dueño y se gratificará el hallazgo.

Pasando por la calle del Pino y otras varias de esta ciudad hasta la plaza de Palacio, se perdió un brazalete con broche de metal dorado: en la tienda de sastre de la plaza de Sta. Ana, num. 6, inmediato á la calle de los Arcos, enseñarán el compañero y gratificarán la devolucion.

Desde el torrente de Junqueras hasta la Catedral, se perdió un pedazo de blondas negras usadas para mantilla, con otras señas que se darán junto con dos pesetas de gratificacion al que lo devuelva en el espresado torrente de Junqueras, segundo piso de la casa num. 42.

Josef Fatjó pelaire, perdió su carta de seguridad por una de las calles de esta ciudad: el sacristan menor de la parroquia del Pino, está encargado de recibirla y dar 2 rs. vn. por el hallazgo.

Se suplica á la persona que haya encontrado un rosario negro con horla de seda, y una imagen de la Virgen del Pilar de plata, que se perdió en una de las puertas de la Real Audiencia, la presente en el primer piso de la casa núm. 24 de la calle de la Enseñanza, frente del cartero, que se le dará una gratificación.

En el café de Guardias junto al Teatro, gratificarán con 20 rs. vn. la devolución de un boton con diamantes para el pecho, que se perdió desde el Borne al espresado café.

Se extravió por las calles de esta ciudad una perrita faldera blanca, la cual tiene otras señas que darán junto con una gratificación, al que la haya recogido y la devuelva en el primer piso de la casa num. 19, de la calle de Aviñó, inmediato al convento de PP. Trinitarios calzados.

Se suplica á la persona que hubiese encontrado un certificado de conducta despachado á favor de J. C., y partida de bautismo con las mismas iniciales, se sirva entregarlo al memorialista Rafael Peligro, que escribe en una de las barracas de Belen, quien dará la gratificación de 10 reales vellon.

Se suplica á quien haya encontrado una llave de reloj, de nacar, vulgo maraperla, engastada en oro, se sirva entregarla en la Platería, casa del Sr. Josef Carreras y Duran, el cual dará una gratificación.

Sirvienta. Se necesita una viuda de 30 á 45 años de edad, para servir en una casa á la que se le dejarán libres algunas horas al dia para ocuparlas por ella segun se convengan, pero debe tener personas que la abonen: en el almacén de vinos num. 8, de la Riera de S. Juan, darán razon.

Nodrizas. En la calle de la Puerta Nueva en casa del maestro bastero Jaime Rafecas, informarán de una que desea encontrar criatura para criar en casa de los padres: tiene la leche de seis meses.

El que necesite una ama de leche de dos meses para criar en casa de los padres de la criatura; acuda á la calle den Roig, segundo piso.

De otra de 23 años de edad y leche de 4 meses, que vive con sus padres, informarán en la tienda de cirujano de la calle de Escudellers, número 16.

En la calle mediana de la Blanquería, num. 6, cuarto principal, vive el Sr. Josef Garriga, que informarán de una que desea criar en casa de los padres de la criatura.

Nota. En el aviso relativo al gabinete de historia natural inserto en el Diario de ayer donde dice, *en beneficio de aquella ciudad*, léase *en beneficio de aquella ciencia*.

Teatro. Hoy se ejecutará por la compañía italiana la opera (nueva) titulada: *Il Voto di Sesté*, música del celebre maestro Generali. A las 7.

Cambios del dia 15.

Londres $36\frac{3}{8}$ y $\frac{5}{8}$ á v. f.

Madrid $\frac{3}{4}$ y $\frac{7}{8}$ p. c. d.

Paris 15 y 45 c. á 30 d. f.

Cadiz $1\frac{1}{4}$ p. c. id.

Marsella 15 y 45 á 50 c. á c. f.

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

En la Imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Bruñi.